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济南市市政局长贾玉良谈今冬供暖时坦言———

“以前睡不着觉，现在只能睡
本报12月20日讯 “以前睡不着觉，

现在只能睡半个安稳觉。”20日，来本报

接热线的济南市市政公用事业局局长贾

玉良谈到省城供暖时坦言。他说，上个采

暖季结束后，市政部门经过多方面努力，

使今冬供热质量比往年提高不少，但是供

热需要改进的地方还很多，他依然感觉到

压力很大。

贾玉良说，从总体上来看，今年的供

热情况还是让人满意的。上个采暖季结束

后，针对市民集中反映的问题，济南市市

政公用事业局采取了多项措施，扩建和改

造热源厂9处，新增800万平方米供热面

积，使济南市集中供暖普及率首次突破
50%，让更多市民加入了集中供暖。

如何对供热自管站加强监管，是市民

普遍关心的问题。对此，今年济南市市政
公用事业局、济南市城乡建设委、物价局、

住房保障管理局四个部门联合监管自管

站，如果自管站不按规定供暖，将受到严

惩。通过这项措施，自管站供热质量明显
提高。

“供暖质量提高了，但我们的压力仍

然很大。”贾玉良表示，现在供热工作的短

板是应对持续低温天气的能力不足。上个

采暖季，省城连续几天遭遇了极端低温天

气，平均气温在-12℃以下，而济南供暖

室外设计标准是-7℃。下一步市政公用

事业局还将加大备用热源建设，提高应对

低温天气的能力。

另外，贾玉良强调，现在热源不足仍

然是供热最大难题，许多老百姓想加入集

中供暖却无法实现，今年供热普及率达到

50 . 8%，虽然已经创历史最高水平，可还

是有一半老百姓无法享受集中供暖。“这
些百姓往往收入较低，所在的老小区透风
撒气，更需要温暖。”贾玉良说，加大热源

建设仍是未来的工作重点，让越来越多的

市民享受集中供暖，市政公用事业局不能

有一丝松懈。

“配套费已经交了三年多，

咋还不能加入集中供暖？” 20

日，在济南市市政公用事业局局

长做客两报热线过程中，住在高

新区旺园的刘女士反映。

“是否具备供热能力还不确

定，开发商就先收配套费，这是

非常不合理的。”贾玉良说，新

建小区是否能够加入集中供暖要

取决于两个方面，首先要有充足

的热源，另外小区内供热二次管

网建设必须符合要求。现在一些

新建小区并不具备这两个加入集

中供热的条件，但开发商却提前

收取了配套费，导致老百姓交了

钱却用不上暖。“我们正在与有

关部门协商，下一步将禁止提前

收配套费的做法。”贾玉良表

示。

同时，针对刘女士反映的问
题，贾玉良说，现在负责高新区

供暖的东新热力已经划归济南热

力，在供热能力和供热质量上基

本是有保障的，供热部门会尽快派

工作人员对高新旺园的二次管网

进行检查，只要符合供热条件，一
定尽早为该小区居民供暖。

“我们楼上有人私接水泵，

造成了整栋楼都不热，你们应该

解决一下啊。”20日，一位家住

长盛小区北区的市民给本报打

来热线，反映整栋楼的供暖出现
了问题。对此，济南热力有限公

司总经理郑岩表示，将派工作人

员上门查看情况，同时建议对违
规用暖情况也应该制定相应的

处罚措施。

“有的小区自管站我们设定

了标准温度，但总有市民私自开

关阀门。”据郑岩介绍，除了私接

水泵等行为之外，市民在用暖中

还存在很多违规行为。这些违规

用暖行为很容易造成整个管网

的供热不均衡，对很多居民的冬

季取暖造成影响。

另外，很多小区的自管站归

属不同的部门管理，多头管理协

调不够也有一些弊端。而且关于

供暖的条例是上世纪90年代制

定的，很多已经不符合目前的形

势，需要制定新的规定。

“供暖问题除了提高服务质

量，其实还需要有裁判。”郑岩表

示，提升服务质量是保障供暖的

一个方面，在出现问题时更需要

有“裁判”判断是非，靠制度来规

范供暖和市民用暖。

自管站购入蒸汽后，把蒸汽
量开得很低，导致小区居民家中

暖气不热，每年供暖都有这样的

投诉，“自管站问题”也成了老

话题。贾玉良说，下一步供热部

门将继续检查自管站，特别是在

降温的时候。

为了彻底解决自管站问题，

从2009年开始，济南市提出计划

用三年时间，对自管站全部回

收。

“今年已经回收了160个自管

站。”贾玉良说，我们希望如期

完成目标，但是有难度，最大的

难度就是财政的支持。”

贾玉良说，在收购自管站的

过程中，供热部门面临的最大问

题就是自管站收购过来之后，必

须进行大的投入和大的改造。自

管站和二次管网问题很多，投入

的资金很大。

15日晚，济南市市政公用事

业局、城乡建设委、物价局及住

房保障和房产管理局四部门联合

检查组对济南东部的两个自管换

热站进行了突击检查，检查自管

站还需要这么多部门？济南市供

热办副主任李勉说，自管站的房
子、设备等产权都属于小区物业

或开发商等产权单位，供热主管

部门缺乏相应的强制手段，只有

组成联合检查组，才可以对确实

存在违规行为的自管换热站进行

一定的处罚。

“下一步还要继续检查自管

站。”贾玉良说，将继续联合建

设、房管、物价等部门一起检

查，而且检查的时候不会提前通

知，以期了解真实的情况。

“都供暖一个多月了，怎么我

家还是冰凉呢？”20日下午，济南市

市政公用事业局负责人到本报接

听热线，家住燕山小区的刘奕反映

家中暖气至今不热。济南热力负责

人现场反馈给燕山供热站，燕山供

热站工作人员第一时间入户探究

原因，帮市民解决问题。

“冻得我睡不着觉，实在太冷

了。”刘奕先生告诉记者，他今年86

岁了，刚入住燕山小区南区一年时

间，暖气效果很不好。刘先生表示，

他每天都会用温度计测量室温，自

供暖以来还没超过16℃。刘先生和

老伴不得不穿上厚厚的棉衣棉裤，

晚上睡觉的时候也要开空调。为了

避免被冻病，刘先生干脆搬到儿子

家住了。

20日下午4点半，燕山供热站
工作人员来到燕山小区南区12号

楼，为刘先生检查解决暖气不热问

题。由于老人在儿子家，工作人员

来到其邻居李珍荣家查看情况，记

者看到，室内温度计显示温度为18

摄氏度。室内南侧的暖气片能保持

正常供暖，但北侧暖气片用手摸上

去很凉。

据工作人员介绍，12号楼是

某单位宿舍，由于建设年代比较

早，管道老化严重，时常漏水，导

致该楼层供暖出现问题。燕山供

热站站长庄洁表示，供热站已经

多次对该单位发出管道整改通

知，但管道问题一直没有得到根

治。

庄洁表示，供热站将会提高出

水温度，保证市民家中暖气达标，

同时随时到居民家中进行检查，解

决供暖问题。

热线现场有居民拨打电话反

映，自己购买房子的时候开发商

承诺可以供暖，但是入住已经

三年了，还没能供上暖气。针

对这种情况，供热企业表示，

市民要想住上能供暖的新房，

可以在买房前提前咨询供热企

业，问问新房在近期是否具备供

暖的条件。

济南热电表示，新小区的供

暖首先要具备热源，由于近年来

城市快速发展，很多新建小区要

么在城市边缘，供暖基础设施建

设跟不上，要么在市区内供暖热

源供应不足。由于热源有限，省

城仍有不少新建小区没法开户供

暖。即便是热源到达了，新建小

区的供暖设备是否能通过验收也

是一个重要的环节，小区供暖设

备的验收比较复杂，环节多。

供热企业提醒市民，要是希

望购买的新房能够在冬季供上

暖，在购房前可咨询供热企业该

小区能否正常供暖。济南热电咨

询电话为67812319，济南热力咨

询电话为88812319。

家住玉函路的吴女士拨打本

报热线反映，自家所在小区是热

计量试点小区，但正式供暖后她

才发现，自己家里热计量表的入

水管和出水管装反了。“计量表

都装错了，怎么保证热计量数字

准确？”吴女士说，既然未来省

城要推广热计量，那么安装热计

量表就应该更加规范。

“从明年开始，热计量表的

选型、安装、维护都由市政部门

统一负责。”对于吴女士反映的

问题，贾玉良当场做出了解释。他

表示，济南现有的热计量表都是开

发商安装的，型号不统一，质量也

难以保证，以后热计量表安装维护

都由市政公用事业局统一负责，从

而保证热计量数据准确。

热线接听现场，冠宇明苑某

居民楼住户反映自己家里暖气一

直没供上，采暖费早就交给物业

了，但不知道是什么原因不给供

暖。

济南热电有限公司总经理魏

洪军表示，这个小区之所以有居

民楼到现在还没能供上暖，主要

是因为小区的供暖设备功率不

足，导致供水循环量不足。

“小区要想给还没供暖的

居 民 供 暖 ， 换 热 站 就 得 扩

容。”魏洪军称，由于小区二

次管网的口径不足，热循环量

不足，无法再增加供暖面积。

但是现在又处在供暖季，换热

站无法更换设备，新用户就没

法供上暖气。

偷热水咋办

对违规行为

应有惩罚措施

禁止提前收取集中供暖配套费

半个安稳觉”

“降温的时候还要查自管站”

贾玉良说，将采取突击检查的办法进行

“供暖月余了，我家还冰凉”

供热部门立即派人上门解决

蛤热点反馈蛤

买新房前“暖事”要咨询供热企业

明年热计量表将统一安装维护

换热站功率不足挡住居民取暖
济南热力公司总经理郑岩在接听热线。本报记者 张中 摄


